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PRIMERAS PLANAS 

 

 PAGA ELBA MILLONES A LA TV  

 

EL IMSS CANCELA 78 NUEVAS 
GUARDERÍAS  

 

CANCELAN LICITACIÓN PARA 78 GUARDERÍAS  

 

FRENA EL IMSS LICITACIÓN DE 78 
GUARDERÍAS SUBROGADAS  

 

NEGOCIO DE GUARDERÍAS RECIBIÓ $9,000 
MILLONES EN 2009  

 

NEGOCIA PEMEX CANCELAR 11 MIL 
PLAZAS ESTÉRILES  

 

GRANDES CORPORATIVOS, EN BUSCA DE 
LIQUIDEZ  

 

CONTRATOS LABORALES, LA OTRA CRISIS 
AÉREA  

 

DENUNCIA CNDH RED POLICIACA DE 
SECUESTRO 

 

BOURS: NI CULPABLES NI CÓMO 
CONSIGNAR  

 

¡LLORAN A CARLOS!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 EDUCACIÓN ON LINE 

INICIAN HUELGA DE HAMBRE LOS ESTUDIANTES Y 
TRABAJADORES DE LA UPN DE TEZIUTLÁN 

 

ALUMNOS Y TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL DE 
TEZIUTLÁN FRENTE AL CONGRESO ESTATAL 

Mónica Pacheco 

Oaxaca, OAXACA.-Alumnos y trabajadores de la Universidad Pedagógica 
Nacional de Teziutlán (UPN) iniciaron una huelga de hambre frente al 
Congreso estatal para exigir al secretario de Educación Pública (SEP), 
Darío Carmona García, su reincorporación a la institución educativa, de la 
cual los dieron de baja por acusar de peculado al ex director Rafael 
Castillo Rojas. 

El gobierno estatal tomó cartas en el asunto al asignar al subsecretario de 
Asuntos Jurídicos, Jorge Díaz Gil, la tarea de fungir como intermediario 
entre los quejosos y el titular de la SEP. 

Al cierre de esta edición, Darío Carmona no respondió el llamado a 
diálogo que lanzaron los inconformes, quienes advirtieron que 
mantendrán la protesta hasta que las autoridades educativas atiendan su 
demanda. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 EDUCACIÓN ON LINE 

El pasado 21 de abril, tres administrativos y 13 estudiantes fueron 
expulsados de la UPN de Teziutlán tras denunciar penalmente a Castillo 
Rojas, a quien acusan de desviar 12 millones de pesos de cuotas 
escolares para financiar la campaña a la gubernatura del estado de Javier 
López Zavala, secretario de Desarrollo Social (Sedeso). 

El conflicto en la UPN de Teziutlán inició en diciembre pasado, después 
de que el titular de la SEP se negó a reconocer los resultados de la 
elección interna de director que dieron el triunfo a José Luis Olaya 
Méndez sobre a la propuesta de Castillo Rojas, Elizabeth Salazar Gómez.  

Los alumnos, maestros y administrativos de las cinco subsedes del 
plantel, Tenampulco, Guadalupe Victoria, Zaragoza, Chignautla y 
Teziutlán, celebraron reuniones para exigir respeto al voto, durante las 
cuales descubrieron que el titular de la SEP pretende mantener el control 
de la institución a través de Elizabeth Salazar, para utilizar a la 
universidad como ―caja chica‖ de la campaña de Zavala, según los 
inconformes. 

La denuncia se presentó a los integrantes del Congreso local el pasado 
21 de mayo, a quienes solicitaron una auditoría en contra de la 
administración de Castillo Rojas. Sin embargo, hasta el momento no 
existe respuesta de los legisladores. 

Los alumnos y trabajadores decidieron iniciar la huelga de hambre para 
obligar a las autoridades a reincorporarlos en la institución y, de paso, 
conseguir que la SEP reconozca el triunfo de José Luis Olaya, quien es 
uno de los 16 expulsados.  

Antes de iniciar la protesta frente al palacio legislativo, los afectados 
encabezaron una rueda de prensa en un conocido café de la ciudad de 
Puebla, donde aseguraron que son víctimas de una arbitrariedad. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 EDUCACIÓN ON LINE 

Acompañados por la coordinadora de la bancada del Partido de la 
Revolución Democrática en el Congreso local, Irma Ramos Galindo, 
precisaron que 12 de los 13 estudiantes expulsados no sólo formaban 
parte del Consejo Estudiantil, sino que mantenían buenos promedios y 
eran beneficiarios de becas Pronabes. 

Uno de los alumnos dados de baja es Rubén Pereáñez Benavides, quien 
obtuvo un reconocimiento el año pasado por tener el mejor promedio de 
la universidad. No obstante, ahora tendrá que esperar hasta enero de 
2010 para poder inscribirse en la institución y concluir su último semestre 
de carrera. 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* PRESENTA EEG EL PROGRAMA TODO EL MUNDO CREE QUE SABE 

REFORMA: LA PRESIDENTA DEL SNTE, ELBA ESTHER GORDILLO, Y EL PRESIDENTE DEL 

GRUPO TELEVISA, EMILIO AZCÁRRAGA JEAN, PRESENTARON OFICIALMENTE EL PROGRAMA DE 

TELEVISIÓN TODO EL MUNDO CREE QUE SABE, EN EL QUE SE BUSCA ―REVALORAR EL PAPEL DEL 

MAGISTERIO‖. PRESUMIBLEMENTE, EL FINANCIAMIENTO DEL PROGRAMA SE HARÁ CON DINERO 

PÚBLICO, PUES EN EL PLIEGO GENERAL DE DEMANDAS 2009, LA SEP AUTORIZÓ ENTREGAR 

200 MILLONES DE PESOS AL SNTE PARA PONER EN MARCHA ―UNA CAMPAÑA DE COMUNICACIÓN 

DESTINADA A FORTALECER LAS ACCIONES DE DIFUSIÓN DE LOS BENEFICIOS, COMPROMISOS Y 

METAS DE LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN”. 

DURANTE LA PRESENTACIÓN, AZCÁRRAGA EXPLICÓ QUE LA INVITACIÓN A GORDILLO FUE 

PORQUE ―NADA NI NADIE PUEDE SUSTITUIR LA LABOR DEL MAESTRO, LA IMPORTANCIA DE LA 

ESCUELA Y LA NECESIDAD DE UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD‖. POR SU PARTE, GORDILLO 

ASEGURÓ: ―SIENTO UNA ENORME SATISFACCIÓN COMO MAESTRA DE QUE PODAMOS DECIR QUE 

ESTA EMPRESA, TELEVISA, DA UNA MUESTRA DE QUE SE PUEDE UNO DIVERTIR EDUCÁNDOSE… 

ESTE ES UN EJEMPLO QUE RECONOZCO EN EMILIO, QUE TODOS TENEMOS QUE VER CON LA 

EDUCACIÓN‖. 

EL PROGRAMA SE TRANSMITIRÁ LOS DÍAS SÁBADO POR EL CANAL DE LAS ESTRELLAS A LAS 

21:00 HORAS Y SERÁ CONDUCIDO POR MARCO ANTONIO REGIL Y LOS CONCURSANTES 

DEBERÁN CONTESTAR A 10 PREGUNTAS. LA PRIMERA EMISIÓN SE REALIZÓ EL SÁBADO PASADO Y 

LA ÚNICA REFERENCIA QUE SE HIZO A LA SEP FUE CUANDO EL CONDUCTOR ASEGURÓ QUE LAS 

PREGUNTAS QUE SE LES HACEN A LOS PARTICIPANTES SE TOMAN DE LOS LIBROS DE TEXTO 

GRATUITOS. (REFORMA TITULAR Y 3, EL UNIVERSAL 4-KIOSKO, MILENIO PP Y 11-¡HEY!, LA 

JORNADA PP Y 40, LA CRÓNICA 10, EXCÉLSIOR 9-FUNCIÓN, EL ECONOMISTA 36, EL SOL DE 

MÉXICO 9-A, OVACIONES PP Y 2, LA PRENSA 36, EL GRÁFICO 35, METRO PP Y 11) 

 

* DENUNCIAN PRIVATIZACIÓN DE LA CASA DE MÉXICO EN PARÍS 

REFORMA: ESTUDIANTES MEXICANOS RESIDENTES DE LA CASA DE MÉXICO EN PARÍS, 
ENVIARON UNA CARTA DIRIGIDA AL EMBAJADOR DE MÉXICO EN FRANCIA, CARLOS DE ICAZA, Y 

AL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, A QUIENES EXTERNARON SU 

PREOCUPACIÓN POR LA GESTIÓN ACTUAL DE ESTA INSTITUCIÓN, ASÍ COMO POR LA REFORMA 

A SUS ESTATUTOS. EN LA MISIVA, DENUNCIAN QUE ES MAL ADMINISTRADA Y SIN VISIÓN 

CULTURAL, Y REFIEREN QUE EL PROYECTO DE CONVERTIR ESTA INSTITUCIÓN EN UNA 

FUNDACIÓN PRIVADA. SIN EMBARGO, ICAZA NEGÓ QUE SE ESTÉ ALTERANDO EL ESTATUTO 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08REF160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/12REF160609
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PÚBLICO DE LA CASA DE MÉXICO Y ASEGURÓ QUE NADA INDICA QUE HAYA UNA 

PRIVATIZACIÓN, ADEMÁS DE QUE LA SEP SEGUIRÁ APORTANDO EL PRESUPUESTO PARA EL 

FUNCIONAMIENTO DE LA INSTITUCIÓN. (PP Y 21-CULTURA) 

 

* ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS DE CERTIFICACIÓN MICROSOFT 

REFORMA: DURANTE LA ENTREGA DE CERTIFICADOS MICROSOFT A ESCUELAS DE 

EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, EL SUBSECRETARIO DEL RAMO, MIGUEL SZÉKELY, RECONOCIÓ 

QUE CUATRO DE CADA 10 ALUMNOS DE BACHILLERATO NO UTILIZA UNA COMPUTADORA PARA 

ESTUDIAR, ADEMÁS DE QUE CERCA DE LA MITAD DE ESTUDIANTES NO POSEE HABILIDADES PARA 

NAVEGAR POR INTERNET O NO TIENE ACCESO, POR LO QUE INDICÓ QUE EL PROPÓSITO DE LA 

CERTIFICACIÓN MICROSOFT ES QUE LOS ESTUDIANTES, MAESTROS Y PERSONAL 

ADMINISTRATIVO DE LOS PLANTELES UTILICEN LA TECNOLOGÍA EN EL PROCESO DE ENSEÑANZA-
APRENDIZAJE Y EN LA GESTIÓN ESCOLAR. 

EL FINANCIERO: EN EL EVENTO, EL DIRECTOR DE MICROSOFT MÉXICO, JUAN ALBERTO 

GONZÁLEZ, DIJO QUE SE HAN INVERTIDO POR LO MENOS 22.5 MILLONES DE DÓLARES EN LOS 

ÚLTIMOS SEIS AÑOS, COMO PARTE DE LA ALIANZA POR LA EDUCACIÓN, Y ACOTÓ QUE LA VISIÓN A 

FUTURO ES FORTALECER LAS ACCIONES DE APOYO PARA AUMENTAR EL ACCESO A LAS 

TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN. ALONSO LUJAMBIO, POR SU PARTE, DESTACÓ QUE EL USO 

DE LA TECNOLOGÍA ES FUNDAMENTAL PORQUE YA NO SÓLO ES SUFICIENTE LEER Y ESCRIBIR 

PARA ENFRENTAR LOS RETOS DE COMPETITIVIDAD DEL PAÍS, PUES ―EL ANALFABETISMO DIGITAL 

ES LA BARRERA DECISIVA PARA EL ACCESO DE LOS MEXICANOS A LAS OPORTUNIDADES EN UN 

MUNDO GLOBALIZADO‖. (REFORMA 3-A, LA JORNADA 40, EL FINANCIERO 17, EL SOL DE 

MÉXICO 9-A) 

 

* LA ANUIES DISEÑARÁ ESTRATEGIAS PARA EVITAR RECORTES PRESUPUESTALES 

LA JORNADA: RAFAEL LÓPEZ CASTAÑARES, PRESIDENTE DE LA ANUIES, INFORMÓ QUE EL 

ORGANISMO PREPARA UNA ESTRATEGIA PARA IMPEDIR UN EVENTUAL RECORTE AL 

PRESUPUESTO DE INSTITUCIONES PÚBLICAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR, LUEGO DE QUE LAS 

UNIVERSIDADES AUTÓNOMA CHAPINGO Y AGRARIA ―ANTONIO NARRO‖ FUERON NOTIFICADAS 

POR LA SAGARPA SOBRE LA REDUCCIÓN EN SUS RECURSOS. NO OBSTANTE, DIJO QUE SE HA 

MANTENIDO COMUNICACIÓN CON LOS DIPUTADOS DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN, CON EL 

SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR, RODOLFO TUIRÁN, Y CON EL TITULAR DE LA SEP, 
ALONSO LUJAMBIO CON EL PROPÓSITO DE IMPEDIR LA DISMINUCIÓN DE RECURSOS. (LA 

JORNADA 41, LA CRÓNICA 38, MILENIO 33) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04JOR160609
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* PRÉSTAMO DEL BID PARA FORTALECER EL PROGRAMA OPORTUNIDADES 

MILENIO: EL GOBIERNO FEDERAL SUSCRIBIÓ UN PRÉSTAMO CON EL BID POR 600 MILLONES DE 

DÓLARES PARA FORTALECER EL PROGRAMA OPORTUNIDADES Y ASÍ PROMOVER LA ASISTENCIA 

ESCOLAR, CHEQUEOS MÉDICOS Y EL USO DE SUPLEMENTOS NUTRICIONALES PARA LOS 

BENEFICIARIOS DEL PROYECTO. (MILENIO 28, LA JORNADA 27, EL FINANCIERO 13) 

 

* OCDE PRESENTARÁ NUEVO ESTUDIO 

EL ECONOMISTA: LA OCDE ASEGURÓ QUE EL PODER DE LOS SINDICATOS HACE 

PRÁCTICAMENTE IMPOSIBLE A FELIPE CALDERÓN LA PROMULGACIÓN DE UNA LEY DE REFORMA 

EDUCATIVA, PUES CUALQUIER INTENTO DE MODIFICACIÓN DEBERÁ VENIR ACOMPAÑADO DE UNA 

NEGOCIACIÓN ANTES DE LANZAR SU PROPUESTA. EN ESTE MARCO, EL ORGANISMO PRESENTARÁ 

ESTE MARTES SU NUEVO ESTUDIO INTERNACIONAL SOBRE DOCENCIA Y APRENDIZAJE, QUE 

OFRECERÁ INFORMACIÓN SOBRE LAS CONDICIONES QUE AFECTAN A LOS DOCENTES EN LAS 

ESCUELAS. (EL ECONOMISTA 15) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* CONTINÚAN LAS INSTANCIAS LEGALES POR EL CASO RESPLANDOR TEOTIHUACANO 

LA JORNADA: EL TRIBUNAL COLEGIADO DEL SEGUNDO CIRCUITO, CON SEDE EN NAUCALPAN, 
ORDENÓ AL JUZGADO SEXTO DE DISTRITO ADMITIR LA DEMANDA DE AMPARO INTERPUESTA POR 

LOS INVESTIGADORES Y DOCENTES DEL INAH POR EL CASO RESPLANDOR TEOTIHUACANO, LA 

CUAL SUSTENTA LOS DAÑOS OCASIONADOS AL PATRIMONIO NACIONAL Y QUE INCLUYE LOS 

NOMBRES DE LOS PRESUNTOS RESPONSABLES. CON LA RESOLUCIÓN, NUEVAMENTE SE 

SUSPENDERÁ LA REALIZACIÓN DE TRABAJOS EN LA ZONA ARQUEOLÓGICA PARA EL MONTAJE DEL 

ESPECTÁCULO DE LUZ Y SONIDO. 

EN TANTO, EL ABOGADO IRVING ESPINOZA EXPLICÓ QUE EXISTE OTRO JUICIO DE AMPARO EN 

CONTRA DE LA AUTORIZACIÓN DEL PROYECTO MULTIMEDIA, Y AÚN ESTÁN EN ESPERA DE QUE LA 

RESOLUCIÓN SEA A FAVOR PARA ADMITIR LOS TRÁMITES. POR OTRA PARTE, DIJO QUE LA 

DENUNCIA INTERPUESTA ANTE LA PGR, LA AVERIGUACIÓN PREVIA AVANZA CON LENTITUD 

DEBIDO A CUESTIONES DE COMPETENCIA DE UN AGENTE DEL MINISTERIO PÚBLICO FEDERAL 

CON SEDE EN TEXCOCO. (LA JORNADA 7-CULTURA, EXCÉLSIOR, 8-COMUNIDAD) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06MIL160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07ECO160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR160609
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* RESALTA IPN IMPORTANCIA DEL BACHILLERATO DE CALIDAD 

LA JORNADA: DURANTE LA ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS DEL DIPLOMADO COMPETENCIAS 

DOCENTES EN EL NIVEL MEDIO SUPERIOR, ENRIQUE VILLA RIVERA, DIRECTOR DEL IPN, LLAMÓ 

A LOS MAESTROS ASUMIR UNA NUEVA ACTITUD Y COMPROMETERSE CON LAS ACCIONES 

NECESARIAS PARA PERFECCIONAR AL SECTOR EDUCATIVO. ASIMISMO, SEÑALÓ QUE SI NO HAY 

ESFUERZOS PARA INCORPORAR A LA MAYOR CANTIDAD DE JÓVENES AL BACHILLERATO, EN EL 

FUTURO SE LES ENCONTRARÁ DELINQUIENDO EN LAS CALLES. (LA JORNADA 41, LA CRÓNICA 

38, EL SOL DE MÉXICO 9-A) 

 

* CONTROLADOS, LOS CASOS DE INFLUENZA HUMANA EN YUCATÁN 

EL FINANCIERO: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE YUCATÁN, RAÚL GODOY MONTAÑEZ, 
INFORMÓ QUE YA SON 19 ESCUELAS QUE REGISTRAN CASOS DE INFLUENZA DEL TIPO A, PERO 

NO DE LA VARIANTE H1N1, Y DIJO LOS ESTUDIANTES AFECTADOS YA ESTÁN RECIBIENDO SU 

TRATAMIENTO DE ANTIVIRALES. ASIMISMO, SEÑALÓ QUE PRONTO SE RETORNARÁ A LA ACTIVIDAD 

NORMAL PARA TERMINAR CON EL CICLO ESCOLAR EL PRÓXIMO 10 DE JULIO. NO OBSTANTE, 
ACLARÓ QUE DEPENDERÁ DE LA SECRETARÍA DE SALUD SI SE ADELANTA EL CIERRE DEL AÑO 

LECTIVO O NO. (EL FINANCIERO 23) 

* IRREGULARIDADES EN SERVICIO ELÉCTRICO 

LA CRÓNICA: UNAS 450 ESCUELAS PRIMARIAS DE SONORA TIENEN PROBLEMAS CON EL 

SERVICIO ELÉCTRICO A PESAR DE QUE HAY RECURSOS APROBADOS POR 213 MILLONES DE 

PESOS PARA RESOLVERLOS, INFORMÓ LA DIPUTADA LOCAL POR EL DISTRITO I DE SONORA 

LINA ACOSTA CID. MENCIONÓ QUE LA IDEA ORIGINAL ERA AGILIZAR LAS ACCIONES PARA 

COMPRAR SUBESTACIONES ELÉCTRICAS, E INSTALARLAS EN LOS 450 PLANTELES 

DISTRIBUIDOS EN TODA LA ENTIDAD, Y RECONOCIÓ QUE ANTE LA TARDANZA DE ESE INFORME, 
LO MÁS PROBABLE ES QUE EL SERVICIO ELÉCTRICO SE NORMALICE EN LAS ESCUELAS HASTA 

EL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR, PUESTO QUE EL PERIODO DE CLASES 2008-2009 ESTÁ POR 

FINALIZAR ESTE MES. (PÁG. 12) 

 

* LA TRAGEDIA EN OAXACA, POR FALTA DE PRECAUCIÓN 

REFORMA: CÉSAR NARVÁEZ JARQUÍN, JEFE OPERATIVO DE LA UNIDAD DE PROTECCIÓN 

CIVIL DE OAXACA, SEÑALÓ QUE LOS MAESTROS Y MILITANTES DE LA APPO VIOLARON LA LEY 

FEDERAL DE EXPLOSIVOS PORQUE NO CONTABAN CON PERMISOS DE LA SEDENA PARA 

TRANSPORTAR LA PÓLVORA QUE EXPLOTÓ EL DOMINGO PASADO Y QUE COBRÓ LA VIDA DE 

UNA PERSONA. ASIMISMO, SEÑALÓ QUE SE TRATÓ DE UN MERO ACCIDENTE POR MAL MANEJO 

DE LA PIROTECNIA. EN TANTO, EL MAGISTERIO Y LA ASAMBLEA CULPARON A ELBA ESTHER 

GORDILLO Y AL GOBERNADOR ULISES RUIZ DE ESTE HECHO. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03JORNA160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07FIN160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09CRO160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11REF160609
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MILENIO: EN TANTO, FERNANDO MENDOZA, INTEGRANTE DE LA SECCIÓN 22 DEL SNTE Y DE 

LA DIRECCIÓN POLÍTICA DE LA CNTE, DESLINDÓ AL MOVIMIENTO DE GRUPOS DE 

ENCAPUCHADOS QUE, DIJO, SE DEDICARON A ROMPER VIDRIOS Y A REALIZAR ACTOS 

VANDÁLICOS, LO QUE PONE EN EVIDENCIA DE QUE SE TRATÓ DE ―ACCIONES PROVOCADAS 

DELIBERADAMENTE… ANTE ESTOS HECHOS RESPONSABILIZAMOS A LAS AUTORIDADES 

FEDERALES Y DEL ESTADO DE OAXACA, A ESCLARECER DE MANERA INMEDIATA ESTO HECHOS 

(SIC)‖, DEMANDÓ. (REFORMA 14-A, MILENIO 15, LA JORNADA 19) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* ACELERAN INVESTIGACIONES PARA ENCONTRAR VACUNA CONTRA LA INFLUENZA 

REFORMA: DURANTE UNA GIRA RELÁMPAGO POR PUEBLA, PARA PONER EN MARCHA LA 

SEGUNDA SEMANA NACIONAL DE SALUD 2009, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN URGIÓ AL 

SECRETARIO DE SALUD, JOSÉ ÁNGEL CÓRDOVA VILLALOBOS, A ACELERAR LAS 

INVESTIGACIONES QUE LLEVEN A OBTENER UNA VACUNA CONTRA EL VIRUS DE LA INFLUENZA 

A/H1N1 O, EN CASO DE QUE SE DESCUBRA EN OTRO PAÍS, A ADQUIRIRLA DE INMEDIATO. 
ASIMISMO, COMPROMETIÓ LA ATENCIÓN DE SU GOBIERNO PARA EVALUAR LA EVOLUCIÓN DEL 

VIRUS EN NOVIEMBRE Y DICIEMBRE PRÓXIMOS, MESES QUE PODRÍAN SER CRÍTICOS POR EL 

ARRIBO DE LA TEMPORADA INVERNAL. (PÁG. 11-A) 

 

GUARDERÍAS DEL IMSS 

EL UNIVERSAL: EL DIRECTOR GENERAL DEL IMSS, DANIEL KARAM, CANCELÓ LA LICITACIÓN 

PÚBLICA QUE SE ENCONTRABA EN CURSO PARA CONTRATAR LOS SERVICIOS DE 78 

GUARDERÍAS QUE BRINDARÍAN ATENCIÓN A 13 MIL 592 INFANTES, PUES SEÑALÓ QUE EL 

SEGURO SOCIAL TENDRÁ QUE CONSIDERAR MEDIDAS ADICIONALES DE PROTECCIÓN CIVIL 

QUE GARANTICEN QUE LOS SERVICIOS DE GUARDERÍAS INCORPOREN ESTRICTOS CRITERIOS 

DE SEGURIDAD. 

ASIMISMO, INFORMÓ QUE SE INICIÓ UN DIAGNÓSTICO QUE PERMITIRÁ REFORZAR LAS MEDIDAS 

DE PROTECCIÓN CIVIL EN LAS GUARDERÍAS DEL PAÍS, TANTO EN LAS EXISTENTES, COMO EN 

LAS QUE SE SUMEN. POR OTRA PARTE, EVITÓ HABLAR SOBRE LAS GUARDERÍAS SUBROGADAS 

QUE MANEJA LA FAMILIA DEL GOBERNADOR DE SONORA, EDUARDO BOURS. (TITULAR Y 4-A) 

 

* DENUNCIA LÓPEZ OBRADOR A EMPRESARIOS Y POLÍTICOS 

LA JORNADA: ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, POR CONDUCTO DEL SECRETARIO DE 

RELACIONES POLÍTICAS DEL ―GOBIERNO LEGÍTIMO DE MÉXICO‖, AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI, 
DENUNCIÓ ANTE LA PGR A UNA DECENA DE PERSONAJES POLÍTICOS Y EMPRESARIALES POR 

SAQUEO DE BIENES Y RECURSOS PÚBLICOS, TRÁFICO DE INFLUENCIAS Y CORRUPCIÓN DURANTE 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I09REF160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI160609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I05JOR160609
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LAS DOS DÉCADAS PASADAS. LOS INCULPADOS SON FELIPE CALDERÓN, CARLOS SALINAS DE 

GORTARI, VICENTE FOX, ROBERTO HERNÁNDEZ, CLAUDIO X. GONZÁLEZ, GASTÓN 

AZCÁRRAGA, ERNESTO ZEDILLO, DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS, ELBA ESTHER GORDILLO, 
JOSÉ LUIS BARRAZA Y QUIENES RESULTEN RESPONSABLES. 

DE GIRA POR ZACATECAS, LÓPEZ OBRADOR ADVIRTIÓ QUE ESOS PERSONAJES FORMAN LA 

MAFIA DEL PODER EN MÉXICO, ―QUE ES LA QUE HA CAUSADO LA ACTUAL TRAGEDIA NACIONAL‖. 
EN LA DEMANDA ACLARA QUE LOS DELITOS QUE LES IMPUTA ESTÁN APOYADOS CON 

INFORMACIONES PERIODÍSTICAS, GUBERNAMENTALES Y DE LA ASF, ENTRE OTRAS. 
FINALMENTE, DEJÓ EN CLARO QUE TUVO QUE LA DENUNCIA SE INTERPUSO ANTE LA PGR 

PORQUE EN NUESTRO PAÍS NO EXISTE OTRA INSTITUCIÓN QUE PUEDA ATENDER ESTOS CASOS. 
(LA JORNADA 44 Y 14) 

 

* DEBATE PRI–PAN 

REFORMA: LA CIRT RETIRÓ EL APOYO AL DEBATE ENTRE LAS DIRIGENCIAS DEL PAN Y EL 

PRI, ANTE RECLAMOS DEL PRD Y EL PSD DE QUE ESTARÍA VIOLANDO LA LEGISLACIÓN 

ELECTORAL. DURANTE UNA REUNIÓN PRIVADA CON REPRESENTANTES DE LOS PARTIDOS, LOS 

EJECUTIVOS DE LA CIRT EXPLICARON A LOS DIRIGENTES QUE EXISTÍA EL RIESGO DE QUE LAS 

TELEVISORAS Y RADIODIFUSORAS FUERAN MULTADAS POR EL IFE. AL RESPECTO, CÉSAR 

AUGUSTO SANTIAGO, REPRESENTANTE DEL PRI, SEÑALÓ QUE ―COMENZAREMOS DE CERO‖. 
POR SU PARTE, EL PRESIDENTE DE CÁMARA, ENRIQUE PEREDA, ACLARÓ QUE LA CIRT NO 

ORGANIZA DEBATES, SÓLO DA ASESORÍAS. (REFORMA 7-A) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I06REF160609
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TRABAJA LA SEP EN CERTIFICAR LAS COMPETENCIAS 
TECNOLÓGICAS DE LOS BACHILLERATOS FEDERALES 

15 JUNIO 2009.  

 
 

EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA ENCABEZÓ LA CEREMONIA DE ENTREGA DE 

CONSTANCIAS A LOS PRIMEROS 100 PLANTELES, DE LOS 958 QUE CONTARÁN CON 

SU CERTIFICADO DE MICROSOFT AL FINALIZAR LA PRESENTE ADMINISTRACIÓN. 

ALONSO LUJAMBIO DIJO QUE PARA COMPETIR EXITOSAMENTE EN UN MUNDO 

GLOBALIZADO ES NECESARIO TRABAJAR CON LAS COMPUTADORAS Y TENER ACCESO 

A LAS TELECOMUNICACIONES. 

EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN IMPULSA DECIDIDAMENTE LA 

TRANSFORMACIÓN INTEGRAL DEL NIVEL MEDIO SUPERIOR, EN LA QUE EL USO Y 

DOMINIO DE LA TECNOLOGÍA SON ABSOLUTAMENTE FUNDAMENTALES. 

EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, AFIRMÓ QUE PARA 

COMPETIR EXITOSAMENTE EN UN MUNDO GLOBALIZADO NO BASTA CON LEER Y ESCRIBIR, 
TAMBIÉN ES NECESARIO TRABAJAR CON LAS COMPUTADORAS Y TENER ACCESO A LAS 

TELECOMUNICACIONES. 
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AL ENTREGAR CERTIFICADOS A LOS PRIMEROS 100 PLANTELES DE BACHILLERATO 

FEDERALES QUE CUENTAN CON LA ACREDITACIÓN DE COMPETENCIAS TECNOLÓGICAS, 
AGREGÓ QUE ―SER PARTE DE ESTA RED PERMITE ACCEDER, INTERCAMBIAR Y GENERAR IDEAS 

Y CULTURA, AMPLIANDO ASÍ LAS OPORTUNIDADES DE LAS PERSONAS PARA ELEVAR SU 

POTENCIAL CREATIVO Y DE DESARROLLO‖. 

ANTE ESTUDIANTES, MAESTROS Y AUTORIDADES DE BACHILLERATOS FEDERALES, ASÍ 

COMO DIRECTIVOS DE MICROSOFT MÉXICO, REUNIDOS EN EL SALÓN HISPANOAMERICANO 

DEL EDIFICIO SEDE, EL TITULAR DE LA SEP RECORDÓ QUE EL PRESIDENTE FELIPE 

CALDERÓN IMPULSA DECIDIDAMENTE LA TRANSFORMACIÓN INTEGRAL DEL BACHILLERATO, EN 

LA QUE EL USO Y DOMINIO DE LA TECNOLOGÍA ES ABSOLUTAMENTE FUNDAMENTAL. 

―LAS TECNOLOGÍAS DE INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN SON FUNDAMENTALES PARA 

UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD QUE CONTRIBUYA VERDADERAMENTE A LA PRODUCTIVIDAD Y 

COMPETITIVIDAD DE MÉXICO‖, DIJO. 

TAMBIÉN MENCIONÓ QUE ESTAMOS EN EL TRÁNSITO DE UN MODELO ENCICLOPÉDICO 

DE LA ENSEÑANZA HACIA UNO DE DESARROLLO DE COMPETENCIAS Y HABILIDADES DE LOS 

ESTUDIANTES QUE LES AYUDE A INSERTARSE MEJOR EN UNA SOCIEDAD DE CONOCIMIENTO Y 

EN EL MUNDO DEL TRABAJO. 

ASEGURÓ QUE HOY LOS 12 MIL 459 INTEGRANTES DEL CUERPO DOCENTE Y 102 MIL 

ALUMNOS DE LOS 100 PLANTELES CERTIFICADOS ESTÁN MEJOR PREPARADOS PARA ACCEDER 

Y APROVECHAR LAS BONDADES DE LA TECNOLOGÍA, APRENDER Y ENSEÑAR CON MEJORES 

HERRAMIENTAS Y MAXIMIZAR LA GESTIÓN ESCOLAR. 

EL TITULAR DE LA SEP DESTACÓ QUE ESTOS PRIMEROS 100 PLANTELES SON EL 

PRINCIPIO PARA LOGRAR LA CERTIFICACIÓN DE LOS 958 BACHILLERATOS FEDERALES AL 

FINALIZAR LA PRESENTE ADMINISTRACIÓN EN LAS TRES COMPETENCIAS TECNOLÓGICAS DE 

MICROSOFT.  

ACOMPAÑARON AL TITULAR DE LA SEP, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA 

SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY PARDO; EL DIRECTOR GENERAL DE MICROSOFT EN MÉXICO, 
JUAN ALBERTO GONZÁLEZ ESPARZA; LA DIRECTORA DEL PLANTEL CBTIS NÚMERO 111 DE 

CANCÚN, QUINTANA ROO, SANDRA LIZAMA QUIJANO, Y LA ESTUDIANTE DEL PLANTEL CETIS 

NÚMERO 105 EN QUERÉTARO, MAYRA TERESA ISLAS GORDILLO.   
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EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR EXPLICÓ QUE EL PROGRAMA DE 

CERTIFICACIÓN DE PLANTELES SEP-MICROSOFT, FIRMADO EL 12 DE SEPTIEMBRE DE 2008, 
PRETENDE QUE EL PROFESOR Y EL ALUMNO ADQUIERAN CONOCIMIENTOS Y ESTRATEGIAS 

RELEVANTES Y ACTUALIZADAS EN EL MANEJO DE LAS TECNOLOGÍAS DE INFORMACIÓN PARA 

SU APLICACIÓN  EN LOS PROCESOS DE ENSEÑANZA Y APRENDIZAJE. 

AL TÉRMINO DE LA CAPACITACIÓN, DESTACÓ, PROFESORES Y ALUMNOS CONTARÁN 

CON UN SISTEMA DE EVALUACIÓN SEGURA Y CONFIABLE QUE CUMPLE CON ESTÁNDARES 

INTERNACIONALES, PODRÁN INCREMENTAR EL PRESTIGIO DE SU INSTITUCIÓN MEDIANTE LA 

DIFUSIÓN DE SU ESTATUS DE CENTRO ACREEDOR DE COMPETENCIAS MICROSOFT INTEGRADA 

A LA RED NACIONAL DE ENTIDADES CERTIFICADAS, ASÍ COMO ACCEDER A RECURSOS, 
SOPORTE Y MATERIALES DIDÁCTICOS EXCLUSIVOS PARA LOS MIEMBROS DE LA COMUNIDAD.   

DIJO QUE LA CERTIFICACIÓN SE DA EN TRES PROCESOS: HABILIDADES DIGITALES, USO 

Y MANEJO DE LAS TECNOLOGÍAS Y LA APLICACIÓN DE TECNOLOGÍAS APLICADAS EN LA 

ENSEÑANZA Y APRENDIZAJE. PARA LOGRAR LO ANTERIOR, DESTACÓ, SE LLEVA A CABO UN 

PROGRAMA DE ACTUALIZACIÓN DOCENTE DE TIPO PRESENCIAL CON DOS LÍNEAS DE ACCIÓN: 
CONOCIMIENTOS Y USO DE LA TECNOLOGÍA Y EL DESARROLLO DE HABILIDADES DOCENTES Y 

FORMACIÓN DE PROFESORES TUTORES. 

SZÉKELY PARDO RESALTÓ QUE EL INICIO DEL PROYECTO DE CERTIFICACIÓN SE DA EN 

100 PLANTELES DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE EDUCACIÓN TECNOLÓGICA INDUSTRIAL, EN 

ESTA  PRIMERA ETAPA SE REGISTRARON 12 MIL 459 PROFESORES Y 72 MIL 285 

ESTUDIANTES.  

LAS TECNOLOGÍAS ESTÁN CONVIRTIÉNDOSE  EN LA HERRAMIENTA QUE COADYUVA A 

REALIZAR EL CAMBIO EN LA EDUCACIÓN DEL PAÍS, CON LA FINALIDAD SE SER INNOVADORES Y 

MÁS COMPETITIVOS.  

HERRAMIENTA PARA REALIZAR EL CAMBIO EN LA EDUCACIÓN 

EL DIRECTOR DE MICROSOFT MÉXICO, JUAN ALBERTO GONZÁLEZ ESPARZA, DESTACÓ 

QUE CON ESTOS CONVENIOS EL SECTOR PRIVADO CONTRIBUYE A LA REFORMA INTEGRAL DE 

LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MEDIANTE LA ACTUALIZACIÓN DE LOS DOCENTES EN EL 

CONOCIMIENTO DE LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN, Y ADELANTÓ 

QUE JUNTO CON LA SUBSECRETARÍA DE ESTE NIVEL EDUCATIVO SE ESTÁN REALIZANDO YA 

LOS TRABAJOS PARA DAR EL SIGUIENTE PASO.  
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COMENTÓ QUE CON MÁS DE 6 MIL MILLONES DE HABITANTES EN EL MUNDO, SÓLO UN 

MILLÓN TIENE ACCESO A LAS TECNOLOGÍAS E INTERNET, POR LO QUE TODAVÍA HAY MUCHOS 

RETOS PARA QUE UN MAYOR NÚMERO DE PERSONAS USEN ESTAS TECNOLOGÍAS NUEVAS, 
PUES SE HA COMPROBADO QUE ESTAS HERRAMIENTAS PUEDEN SER EL HABILITADOR PARA 

MEJORAR LA EFICIENCIA, LA PRODUCTIVIDAD Y –EN EL CASO PARTICULAR DE MÉXICO- 
MEJORAR LA EDUCACIÓN PARA QUE LAS NUEVAS GENERACIONES SEAN EL PILAR QUE SERÁN 

LOS RESPONSABLES DE LA TRANSFORMACIÓN DEL MÉXICO DEL MAÑANA.  

SOBRE EL PROYECTO DE CERTIFICACIÓN DE PLANTELES, ESPARZA DIJO QUE LOS 

OBJETIVOS BÁSICOS QUE ESTABLECIERON EN CONJUNTO MICROSOFT Y LA SEP SON: 
IMPULSAR LAS HABILIDADES TECNOLÓGICAS; EL USO Y MANEJO DE ESTAS HERRAMIENTAS 

PARA INICIAR LA CERTIFICACIÓN Y TANTO MAESTROS COMO ALUMNOS OBTENER  LA 

ACREDITACIÓN EN COMPETENCIAS TECNOLÓGICAS , LO CUAL ESTÁ AVALADO POR LA 

SECRETARÍA DEL TRABAJO.  

SE CAPACITÓ A 142 ADMINISTRADORES DE PROYECTOS EN EL 100 POR CIENTO DE LOS 

PLANTELES PARTICIPANTES Y MIL 992 LÍDERES DE TECNOLOGÍAS. EN MARZO PASADO SE 

REALIZÓ EL PRIMER EXAMEN DE ACREDITACIÓN DEL MÓDULO DENOMINADO EXCEL, CON LA 

PARTICIPACIÓN DE 12 MIL 459 DOCENTES Y 72 MIL 285 ALUMNOS. EN ESE MISMO MES INICIÓ 

LA CAPACITACIÓN DE LOS MÓDULOS DE WORD Y POWERPOINT. 

 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

SECRETARIA DE EDUCACION PÚBLICA 
 
 
ACUERDO SO/I-09/02-S MEDIANTE EL CUAL EL H. COMITÉ TÉCNICO DEL 

CONSEJO NACIONAL DE NORMALIZACIÓN Y CERTIFICACIÓN DE COMPETENCIAS 

LABORALES APRUEBA LA NORMA TÉCNICA DE COMPETENCIA LABORAL (NTCL) 
QUE SE INDICA. SEGUNDA SECCIÓN. PÁG. 1. 

 
 

 
 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5094571&fecha=16/06/2009
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5094571&fecha=16/06/2009
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5094571&fecha=16/06/2009
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5094571&fecha=16/06/2009


 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 TITULAR PP 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 TITULAR PP 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 A 3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 A 3 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CULTURA PP-21 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CULTURA PP-21 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 A 3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 A 3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 14 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CANCHA 15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 14 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 14 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 14 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 EMPRESAS 2 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CIUDAD 1 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CIUDAD 1 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 KIOSCO 4 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09  4 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 TITULAR  

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09  5 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09  5 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09  5 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 A 10 

 

UNIVERSIDADES PROMOVERÁN EL SUFRAGIO 
 

PACTAN CON IFE Y ANUIES 
 
Las universidades públicas y privadas del país se convertirán en 
promotoras del voto entre los jóvenes durante los próximos 20 días, 
previos a que se realicen las votaciones, acordaron el Instituto Federal 
Electoral (IFE) y el Consejo Nacional de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior. (Nurit Martínez) 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ¡HEY! PP-11 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 NEGOCIOS 28 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 33 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 POLÍTICA 12 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 POLÍTICA 15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 POLÍTICA 14 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 EDO. DE MÉX. 14 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 EDO. DE MÉX. 13 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 POLITICA 10 

 
Respalda acciones que fomenten el sufragio 

 

EL IFE ESTÁ A FAVOR DE GENERAR MÁS CONFIANZA 
 
Nayeli Roldán 
 

El Instituto Federal Electoral apoyará la propuesta del senador Santiago Creel en 

relación a establecer un decálogo entre los partidos para generar mayor confianza 

entre los electores.  

El consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, aseguró que el órgano 

electoral es ―sensible‖ a esas propuestas y estará en la ―mejor disposición‖ de 

concretarlas.  

―Si el PAN trae una propuesta al seno del consejo general del IFE para avanzar en 

la construcción de un consenso en ese sentido, el instituto estará en la mejor 

disposición de facilitar y apoyar que se tome ese consenso para promover el voto de 

los ciudadanos‖. 

Esto luego de que Creel planteó que los partidos se comprometan a cumplir un 

decálogo propuesto por los promotores del voto en blanco, tal como sucedió con los 

acuerdos del Castillo de Chapultepec, que originaron la ciudadanización del IFE en 

1996.  

Aunque el pacto democrático de los partidos, refirió Valdés, se concretiza en cada 

sesión del consejo general del IFE, donde los representantes de los partidos tienen 

la posibilidad de hacer las propuestas que consideren.  

Entrevistado en la sede de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 

de Educación Superior (ANUIES), el consejero presidente aplaudió cualquier acción 

que fomente el voto, toda vez que la anulación representa una ―marginación‖.  

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 POLITICA 10 

 

El ciudadano que decida anular el sufragio debe estar consciente de que ―su voto no 

tiene ninguna consecuencia jurídica‖, es decir, no tiene ingerencia sobre el 

financiamiento público para los partidos, las prerrogativas, el número de diputados, 

sobre el mantenimiento de registro, porque éstas ―se determinan a partir del 

concepto que nuestra ley contiene, que es el de la votación válida‖.  

―Quien anula el voto se margina de la votación válida‖, sentenció, aunque, el IFE 

será ―respetuoso‖ de ello y dará cuenta de los votos nulos en las actas, afirmó. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09  PP 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 SOC Y JUS 40 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 SOC Y JUS 40 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 SOC Y JUS 40 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 SOC Y JUS 41 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CULTURA 7 A 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 SOC Y JUS 41 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 33 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 ESTADOS 33 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 POLÍTICA 19 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 16/06/09 CULTURA 4 A 

Marisol Ceh Moo se erige en la autora de la primera novela escrita en maya 

EL TEMOR “A ROMPER TRADICIONES” LIMITA A LAS 
LENGUAS ORIGINARIAS 

Teya, un corazón de mujer documenta la vida y asesinato de un líder social 
en Yucatán, en los años 70 del siglo pasado 

El libro será presentado este jueves en el Museo de Culturas Populares 

 
MARISOL CEH MOO, EN ENTREVISTA CON LA JORNADA, PROPONE CREAR 

NEOLOGISMOS EN IDIOMA MAYA ―PARA HACERLO MÁS COMPLETO‖ FOTO ARTURO 
GARCÍA 

ARTURO GARCÍA HERNÁNDEZ 
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La primera novela escrita en maya –X-Teya, u puksi’ik’al ko’olel (Teya, un corazón 
de mujer)– no habla de la creación del mundo ni cuenta la enésima versión de la 
leyenda de la X-Tabay o del Dios Jaguar, ni hace apología del canto de los pájaros. 

Su autora, Marisol Ceh Moo, así lo quiso. Su tema urgente era otro: la vida y el 
asesinato de un líder social en Yucatán, en la década de los 70 del siglo pasado. 

Es la historia de Emeterio Rivera, joven abogado comunista, defensor de 
campesinos y trabajadores frente a los abusos de políticos y caciques estatales. 

Dice la escritora yucateca, nacida en Calotmul en 1974: ―Yo no me puse a pensar 
que quería ser la primera mujer que escribía una novela en lengua maya. No, yo 
sólo quería ser novelista, ése era mi deseo. 

―En un encuentro de escritores me enteré de que es la primera novela escrita por 
una mujer en una de las lenguas originarias de México y de que es la primera novela 
que se escribe en maya. Y me sorprendí.‖ 

Paradigma inexistente 

Teya, un corazón de mujer, publicada por la Dirección General de Culturas 
Populares, está inspirada en movimientos sociales que tuvieron lugar en Yucatán en 
la segunda parte del siglo XX: ―historias de pensadores y héroes que dieron su 
granito de arena para cambiar su mundo; entonces yo quería hacer llegar a los 
lectores esas historias‖. 

–El hecho diferente es que lo hizo en maya. 

–Sí, pero el que sea yo una escritora en un idioma indígena no quiere decir que 
escriba propiamente de los indígenas, que escriba específicamente de la cultura 
maya. 

―Hay mucha gente que lo hace y yo también puedo hacerlo, pero lo importante es 
cumplir con el requisito de escribir en mi lengua materna y cumplo con ese papel. 

―Aunque no escriba específicamente de mi cultura, en el material se descubre qué 
clase de mujer lo hizo, mi cosmovisión, mis sentimientos, mi forma de vida, que es 
maya. 
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Pero cuando se me exige que escriba apegada a géneros como el cuento, el mito, la 
leyenda, dije: ‗¿por qué escribir lo que ustedes desean?‘ Yo quiero emprender el 
género de la novela‘.‖ 

–¿Quiénes la presionaban para ceñirse a determinados géneros? 

–Existe un grupo de escritores en el estado (de Yucatán) que se han abocado a 
escribir en los géneros que mencioné y que me decían que no era posible que 
alguien rebasara las tradiciones de nuestro pueblo, que alguien rompiera un 
paradigma para mí inexistente, que sólo ese grupo veía. 

―Entonces fui excluida por no acceder a sus solicitudes. Ahora ellos empiezan a 
entender que lo que estoy buscando es abrir puertas para las generaciones que 
vienen atrás.‖ 

Insuficiente, el cuento 

Marisol Ceh Moo –licenciada en ciencias de la educación por la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UAY), traductora e intérprete oficial del maya y becaria en 
tres ocasiones del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes– sostiene que la única 
razón por la que no se había escrito antes una novela en maya era ―justamente por 
la falta de conocimiento de las formas y por el temor de romper con las tradiciones; 
por eso ha habido mucho rezago dentro de las lenguas originarias de México, 
porque dentro de los mismos grupos culturales hay quienes dicen de qué manera se 
puede trabajar o no; ellos deciden qué tiene que ser la poesía, la canción en lengua 
originaria, la leyenda o la compilación de las 50 mil versiones de la X-Tabay. 

―Eso no es creación, eso es simplemente modificar el contexto y volver a imprimir. 
Entonces yo me atrevo y digo: no. 

―Además yo juego mucho con los personajes, con los tiempos, con los contextos, 
con las pasiones, y para hacerlo necesito una novela; no me alcanzan las 20 
páginas de un cuento.‖ 

Un idioma completo 

–¿El maya tiene todos los elementos gramaticales, la sintaxis, el vocabulario 
suficientes para desarrollarse en una novela? 
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–Es un idioma completo, tiene un sintagma verbal para manejarse. Por ello se 
puede escribir lo que se quiera en ese idioma, además de que los mal hablantes, y 
creo que en todas las lenguas originarias de México, tenemos la libertad y la 
posibilidad, dentro de un contexto, de ir creando los neologismos necesarios, para 
no desintegrar el idioma, para no castellanizarlo, sino hacerlo más completo. Activar 
en maya, por ejemplo, los nombres de los nuevos objetos surgidos de la tecnología. 

―Fui armando muchos neologismos; me acercaba a personas del grupo cultural 
maya y les decía: tengo una nueva palabra, les doy el sustento, la propongo y ellos 
dicen si hay razón para escribir de esa manera y se agrega al diccionario, o si ellos 
tenían una propuesta, ya me decían.‖ 

(X-Teya, un corazón de mujer, publicada en edición bilingüe con una versión al 
español, se presentará este jueves a las 18 horas en la Quinta Margarita del Museo 
Nacional de Culturas Populares.) 
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PIDE LA UNICEF REVISIÓN EXHAUSTIVA DE TODAS LAS 
ESTANCIAS INFANTILES DEL PAÍS 

 
LUCIANO FRANCO 

La representante de UNICEF en México, Susana Sottoli, se pronunció ayer en favor 
de una exhaustiva revisión de todas las estancias infantiles del país, a fin de evitar 
una nueva tragedia como la ocurrida en la guardería ABC, de Hermosillo, Sonora, el 
pasado 5 de junio, que arroja hasta el momento un saldo de 46 niños muertos. 

―El accidente debe ser el punto de partida para esa revisión‖, demandó la 
funcionaria internacional, quien manifestó su confianza en que las investigaciones 
que realizan las autoridades federales y estatales permitan esclarecer las causas del 
fatal accidente y deslindar así las responsabilidades del caso. 

A 10 días de la tragedia y sin que hasta la fecha haya una sola persona detenida, 
Sottoli resaltó la necesidad de efectuar una profunda indagatoria y establecer las 
responsabilidades y respectivas consecuencias. 

―Las investigaciones deben dejar claras las responsabilidades institucionales y 
personales que se hayan presentado en esa tragedia‖, insistió la representante del 
Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia. 

En entrevista, y luego de  reiterar sus condolencias a los familiares de los niños 
fallecidos y la comunidad en su conjunto, la funcionaria señaló que el percance fatal 
debe servir al menos para ―atraer la atención sobre el tema de la seguridad en esta 
clase de establecimientos y promover una revisión completa de estancias infantiles y 
guarderías‖. 

Sottoli admitió que en muchos estados autoridades y sociedad se han movido con 
rapidez para hacer las revisiones en las instalaciones de las guarderías y estancias 
infantiles, pero advirtió que es indispensable realizar estas tareas de manera 
sistemáticamente y en todo el país, a fin de garantizar la integridad de los niños. 

Asimismo, insistió en que es indispensable trabajar para evitar una nueva tragedia 
como la de la guardería ABC, de Hermosillo, y para ello se deben hacer 
inspecciones periódicas y exhaustivas. 
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DE NO SER POR LA UNAM, LA ASTRONOMÍA HUBIERA SIDO 
SÓLO UNA AFICIÓN: DE LA HERRÁN 

ISAAC TORRES CRUZ 

 

HONOR. LA UNAM RECONOCIÓ LA TRAYECTORIA DEL DIVULGADOR QUE COMENZÓ EN EL INSTITUTO DE 

ASTRONOMÍA 

―De no haber ingresado al Instituto de Astronomía de la UNAM, mi pasión por esta 
ciencia no hubiera ido más allá de ser uno de mis pasatiempos‖, señaló José de la 
Herrán, con motivo del reconocimiento que realizó la Universidad por sus 35 años 
de trayectoria en la institución. 

En entrevista, apuntó que sin la invitación del entonces director del instituto, Arcadio 
Poveda, su vida hubiera transcurrido entre la fábrica de aceros especiales, donde 
trabajó durante 10 años, y una de transmisores de radio que fundó junto con su 
colega y amigo, Carlos Caballero. 

―Hubiera combinado éstas con mis aficiones: el buceo, el patinaje y las estrellas; no 
obstante la astronomía se volvió una profesión cuando llegué al instituto de la 
UNAM‖, añadió. 
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La labor del divulgador de la ciencia no se trató entonces de un trabajo menor, 
puesto que tendría a su cargo el diseño del telescopio del Observatorio Astronómico 
Nacional en la Sierra de San Pedro Mártir, en Ensenada, Baja California, que 
cumplirá su aniversario número 30 el próximo mes de septiembre y que ―ha 
funcionado con mucho éxito‖. 

―Esta oportunidad fue una preciosa coincidencia, debido a que pude combinar mi 
afición con mi trabajo profesional en instrumentación; significó un sacrificio 
económico —aún no existían las plazas como técnico— pero pude darme la libertad 
gracias a la fábrica de transmisores‖, recordó. 

Posteriormente, durante la rectoría de Guillermo Soberón, agregó, surgió la figura de 
técnico académico, plaza de la cual posee el nivel más alto y que conserva hasta el 
día de hoy. 

El MUSEO DE CIENCIAS. ―El ingeniero José de la Herrán ha sido un hombre 
fundamental en la divulgación de la ciencia del país, imprescindible para la UNAM‖, 
refirió René Drucker Colín, investigador emérito de la Universidad y director de la 
coordinación de divulgación científica de la misma (DGDC). 

Explicó que la distinción es un reconocimiento a la trayectoria de ―un gran 
divulgador‖ después de más de tres décadas de trabajo —y que actualmente se 
desempeña en dicha coordinación. 

Parte del origen de la DGDC se explica después que el Museo de las Ciencias 
Universum fuera puesto en marcha (1992), complejo entre cuyos artífices se 
encuentra De la Herrán. 

―Cuando era niño tuve la ilusión de que el país contara algún día con un planetario y 
un buen museo de ciencias, que tuvo origen en mis visitas a los existentes en EU y 
que conocí gracias a los viajes de trabajo de mi padre‖, mencionó.  

Ya en la secundaria, dijo, se encontró con la decepción por no poder compartir su 
inquietud sobre ciencia con sus compañeros. ―No había espacios, lo cual me parecía 
un desperdicio tremendo: los niños y los jóvenes no tenían lugares para 
desahogarse en el campo de la ciencia; peor aún: no existía el principio 
fundamental: interesarse en ella‖, puntualizó. 
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Refirió que una vez que José Sarukhán asumiera la rectoría de la UNAM, comenzó 
a gestarse el museo —historia que relata con detalles en la pagina web de 
Universum—. ―En cuanto surgió el proyecto supe que me dedicaría tiempo completo 
a trabajar en él‖, dijo. 

La divulgación científica, acotó, mediante museos y planetario se ha ido 
incrementando en los últimos años, no obstante ―es una tristeza que no haya 
ocurrido hace un siglo como en los países que hoy se consideran desarrollados; 
tenemos un gran atraso pero ya hemos dado grandes pasos para resarcirlo‖. 

Y concluyó: ―La divulgación es fundamental para que niños y jóvenes se interesen 
en un tema (ciencia) primordial para el presente y el futuro del país‖. 
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PRESENTAN EXAMEN DEPORTES QUE DESEAN SER OLÍMPICOS 

Las siete federaciones que compiten por ocupar alguna de las dos plazas vacantes 
que quedan en el programa deportivo de los Juegos de 2016 pasaron por un 
examen ante el COI, que conoció de primera mano sus propuestas. 

Los máximos dirigentes del beisbol, el softbol, el golf, el karate, el squash, el 
patinaje y el rugby se mostraron cautos tras exponer sus programas, aunque 
unánimemente descontentos por el hecho de que la lista de aspirantes vaya a sufrir 
un corte para dejarla reducida a dos. 
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Razones 

Jorge Fernández Menéndez 

UNAM: DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS AL CHE GUEVARA 

 
La Universidad Nacional Autónoma de México es un microcosmos (ni tan micro), 
una suerte de laboratorio social de nuestro país: en ella se dan cita lo mejor y lo 
peor, las contradicciones sociales y las posibilidades enormes de nuestra sociedad; 
la rigurosidad y la impunidad; los funcionarios y los académicos más talentosos y 
eficientes y los grillos más nefastos de la política nacional. Con sus 300 mil 
estudiantes, sus decenas de miles de trabajadores y académicos, en la UNAM hay 
espacio para todo y para todos. 

Que la Universidad Nacional haya sido galardonada con el Premio Príncipe de 
Asturias, sólo puede llenar de orgullo a la comunidad universitaria y a la sociedad, 
que realiza un esfuerzo enorme por financiar, mantener, sostener el trabajo de ésa y 
de todas las universidades públicas. En lo personal no le debo todo, pero sí mucho 
de lo mejor de mi vida a la Universidad Nacional y siempre estaré en deuda con ella. 
Por eso mismo me fascina la UNAM de la rigurosidad, de la investigación, de la 
imaginación política y cultural, de la rebeldía con objetivos, del campus envidiable, 
de los jóvenes que por esa vía aspiran a labrarse su futuro. Las autoridades, incluido 
el rector José Narro,representan dignamente mucho de esa universidad. 

Pero esa UNAM, que es la que recibió el Príncipe de Asturias, sufre cada vez que se 
topa con patanes como los que la tuvieron cerrada durante un año y que desde 
entonces tienen tomado el auditorio Justo Sierra, ahora denominado Che Guevara, 
para convertirlo, no en un símbolo, legítimo o no, de rebeldía y de búsqueda de 
nuevos caminos u opciones sino, lisa y llanamente, de suciedad y abandono, que 
sirve para alimentar a grupos delincuenciales. Son los mismos que mantienen los 
puestos de vendedores ambulantes y los grupos clientelares, los que se dedican al 
narcomenudeo en las islas y que castigan a la Universidad y sus integrantes en 
forma cotidiana. 

La Universidad pudo renacer de las cenizas de la huelga de 99 porque dio una 
muestra de inteligencia y tolerancia, también porque pudo ser firme y deshacerse de 
algunos de sus enemigos internos. Es verdad: no se puede pretender gobernar a la 
UNAM como si fuera una ínsula en el país, pero tampoco puede asimilarse como un 
reflejo de la impunidad.  
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Y, en ocasiones, la autonomía (que debe servir para cultivar la imaginación, la 
libertad, establecer objetivos propios en todos los terrenos, sin la intromisión de los 
grupos de poder o del Estado) termina siendo un sinónimo, para esos grupos, de 
extraterritorialidad que daña la imagen y la operación de la máxima casa de 
estudios. Si la UNAM es un microcosmos de la sociedad y del país, el abuso en la 
autonomía y, por ende, de esa suerte de extraterritorialidad, se asemeja al fuero del 
que gozan quienes han sido electos funcionarios públicos y que protege, no la 
libertad y el accionar político, sino otorga una suerte de patente de corso para 
realizar cualquier actividad lícita o ilícita. O a las zonas indígenas regidas por sus 
usos y costumbres que pasan en tantas ocasiones de una defensa legítima de la 
identidad a convertirlos en un instrumento de la discriminación y la ilegalidad. 

No hay términos absolutos en estos temas y eso es comprensible, pero lo que debe 
haber son reglas del juego más claras. La UNAM tiene muchos enemigos, dentro y 
fuera, incluso entre quienes se presentan como sus amigos. Puedo comprender que 
quizá no se puedan impedir las actividades de las FARC en el campus, pero resulta 
incomprensible que el Consejo Universitario reivindique la figura de una estudiante 
que simplemente estaba cometiendo un delito y participando en una organización 
que el mismo país y el mismo gobierno que ahora le otorga el Premio Príncipe de 
Asturias, considera un grupo terrorista y ligado al narcotráfico. 

La batalla de la Universidad pasa por lograr mantener el nivel de calidad académica 
que el país requiere de sus universidades públicas. Sólo así podrá seguir siendo el 
trampolín social que fue y en muchos terrenos continúa siéndolo. Hay quienes 
quieren masificarla (en el sentido de que pierda uno de sus principales atributos, la 
fortaleza de sus grupos de estudiantes y académicos de élite) y convertirla en un 
receptáculo de jóvenes sin trabajo. Hay quienes esperan que la UNAM se debilite 
para fortalecerla desde opciones académicas privadas de dudosa o nula calidad, 
hasta escuelas de origen político cuestionable (como la llamada Universidad de la 
Ciudad de México, una de las menos serias inversiones públicas del 
lopezobradorismo).  

Yo no sé si por la raza puede hablar el espíritu, pero sí que, en una nación 
multicultural, con un espíritu que transita por demasiados recovecos y en muchas 
ocasiones es ciclotímico, necesitamos una Universidad Nacional fuerte, inteligente, 
plural y tolerante, pero que no parezca indolente ni permisiva contra quienes aspiran 
a destruirla.  
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La Universidad del Premio Príncipe de Asturias se debe imponer a la de los 
secuestradores del auditorio Che Guevara o Justo Sierra, el nombre es lo de menos. 

Luz sin fuerza 

Acabo de leer la columna de Germán Dehesa sobre sus penurias con el servicio 
eléctrico en la capital del país y no deja de ser reconfortante (es una forma de 
decirlo) saber que somos muchos los que sufrimos de sus deficiencias. Hace 
algunas semanas mi recibo de luz llegó por más de 23 mil pesos (una cantidad que 
crece geométricamente cada dos meses) y la única opción ha sido pagarlo para 
seguir contando con el servicio. El único problema es que el servicio eléctrico se 
suspende un día sí y el otro también. Y lo hace con golpes de energía que terminan 
fundiendo todo tipo de equipos eléctricos. No se trata de buena o mala voluntad, que 
hay de ambas en funcionarios y trabajadores, se trata de asumir que el servicio y la 
empresa están lejos de las exigencias mínimas de la Ciudad de México. 

Que la Universidad Nacional haya sido galardonada sólo puede llenar de orgullo a la 
comunidad universitaria y a la sociedad. 
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COSTO-BENEFICIO 

A ciencia cierta 
Arturo Barba 

 
En un reciente evento, la presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) 
hizo una propuesta más que oportuna para un país donde los recursos públicos a la 
investigación científica y tecnológica son escasos: definir prioridades de 
investigación y analizar el costo-beneficio de ellas. 

Sería un buen ejercicio de autocrítica y un gran paso para comunidad científica que 
ahora, además de pedir, reclamar, sugerir y proponer más presupuesto como suele 
hacer en infinidad de reuniones, foros, congresos y clubes de Tobis, reclamara 
también un buen manejo de éstos en función de los beneficios y el apoyo a 
investigaciones según prioridades. 

A esto habría que agregar un sistema de rendición de cuentas de los fondos que 
reciben, pues lo único que existe en México es un sistema burocratizado de 
―justificación de gastos‖; así como la creación de comisiones de ética que vigilen la 
probidad del trabajo científico y el ejercicio transparente del poder y de los recursos 
de las instituciones de investigación. 

El problema es que la mayor parte de la investigación científica que se realiza en 
México es muy costosa y poco beneficiosa. 

En las universidades y centros públicos de investigación hay proyectos que sólo 
reproducen lo que ya se ha hecho en el extranjero (conocidas como me too) y que 
no están orientados ni a generar más conocimientos ni a aplicarlos. 

Tampoco están definidas las prioridades nacionales; ni los gobiernos ni los 
investigadores se atreven a entrarle a este asunto por el mal entendido principio de 
libertad de investigación, con el que los científicos se escudan para hacer lo que les 
viene en gana (con recursos públicos) sin importar los costos ni los beneficios. 

Hoy, con la participación de algunos de los científicos más críticos del país como 
Octavio Paredes, Rafael Loyola y René Drucker, se hará un foro en la sede de la 
AMC, donde se analizará la situación de ―auténtico desastre‖ que vive la ciencia. 
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Seguramente, el punto central será la falta sistemática de presupuesto o las políticas 
tecnológicas que se han orientado más a la evasión fiscal de grandes empresas que 
a la necesidad de fomento de la innovación, o quizá a la falta de empleo para 
jóvenes investigadores… en fin, hay una larga lista de pendientes. 

Lo deseable sería que además se hiciera ese ejercicio de autocrítica y que los 
propios investigadores se exigieran así mismos hacer ciencia beneficiosa, con 
menor costo y más beneficio social. 
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EDITORIAL EL UNIVERSAL 
NEGOCIOS FAMILIARES 

 
¿Quiere usted ser candidato a diputado? Es imposible si no lo respalda un partido 
político. Primer obstáculo. Segundo escollo: la nominación dependerá de los 
apoyos, el dinero o la lealtad que pueda conseguir para la cúpula de ese partido. Un 
ciudadano común tiene muy pocas oportunidades reales de llegar a la boleta del 
próximo 5 de julio. Estarán ahí los políticos de siempre, líderes sindicales, 
representantes de poderes fácticos y los hijos de todos ellos, sus esposas, 
hermanos, primos, compadres y demás parentela.  

Los apellidos García y Monreal en Zacatecas, Marín en Puebla, Batres en el Distrito 
Federal, Murat en Oaxaca, Durán en Naucalpan, Gordillo en el SNTE, Kahwagi en el 
Panal, Martínez en el PVEM, Círigo en Iztapalapa son algunos ejemplos.  

Todos tenemos el derecho a ser votados, dice la Constitución, incluidos los 
familiares de los políticos. Al final, un hijo de herrero tendrá mayores posibilidades 
de seguir el oficio de su padre que el resto de las personas. El problema es que a 
través de las leyes y los reglamentos electorales los partidos se han encargado de 
que sólo puedan ser candidatos quienes pasen por el visto bueno de los propios 
políticos. Indudablemente, los elegidos serán quienes puedan garantizarle a 
aquéllos lealtad e impunidad.  

Prohibidas las candidaturas ciudadanas y reforzados los candados legales para 
formar nuevos partidos, este sistema de control de acceso al poder público deja a 
los políticos con la libertad de jugar con sus propias reglas, en vez de hacerlo con 
las de los ciudadanos. Imponer familiares no es un asunto de oficio aprendido en 
casa, sino un mecanismo de control más para perpetuar el ciclo.  

Hace más de una década se conquistó la equidad en la competencia electoral. Un 
gran paso para el país, pero insuficiente para llamar a esta una ―democracia‖ en 
toda la extensión del concepto. Hace falta dar más poder al ciudadano para transitar 
de esta oligarquía, de clientelas, linajes y dinastías, a un verdadero gobierno del 
ciudadano. 
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GUILLERMO SHERIDAN 

UNAM: PREMIOS Y TACHES 

Trabajo para la UNAM desde hace 30 años y sus cifras me sobrecogen más cada 
vez: tiene 200 mil estudiantes de licenciatura y posgrado (y 100 mil de preparatoria) 
que buscan graduarse en 82 carreras, guiados por 35 mil académicos, con trámites 
que atarean a 27 mil empleados administrativos. Su tamaño, para decirlo en 
lenguaje unameño, es una de sus debilidades, no de sus fortalezas.  

La fortaleza es difícil de apreciar: buena parte de la investigación científica y 
humanística del país se genera ahí. Varios cerebros relevantes para el mundo se 
formaron en la UNAM y/o ahí laboran. Es sede de muchos servicios de utilidad 
nacional. Propicia la movilidad y competencia internacional de muchos buenos 
estudiantes y académicos. El 0.25% de la producción científica mundial sale de la 
UNAM (según el ISI), a pesar de que en 2004 sólo el 0.4 del PIB se destinó a la 
investigación y la docencia (el promedio en la OCDE es 2.4).  

Sus debilidades son, claro, más visibles. De sus 35 mil académicos, sólo 11 mil son 
de tiempo completo, en cambio lo son la totalidad de sus empleados administrativos. 
En 2008 había 167 mil estudiantes de licenciatura, pero en 2007 sólo se recibieron 
15 mil; 107 mil preparatorianos, pero sólo egresaron 23 mil. Si graduarse de 
licenciatura indica eficiencia, quienes no lo logran malbaratan la quinta parte del 
presupuesto para docencia. El líder (aparentemente vitalicio) de su sindicato 
(STUNAM), político perredista, se ufana de su poder para ponerla en huelga en 
apoyo al camarada Napoleón, líder (aparentemente vitalicio) de los mineros. Un 
puñado de ideólogos terciarios administra brigadas de activistas capaces de cerrarla 
10 meses. La UNAM debe estudiar el bolivarismo o a las FARC, pero no permitir 
que algunos les hospeden franquicias. Hace poco, 50 encapuchados se apoderaron 
de unas oficinas volando su puerta con explosivos: exigían que no se expulsara a 10 
encapuchados que golpearon al director de una prepa (ni a ellos tampoco). La 
carrera académico/administrativa otorga salarios y prebendas más atractivos que la 
meramente académica y genera vicios de poder. La UNAM publica 1,500 títulos al 
año y decenas de revistas, pero no siempre son rigurosos sus comités editoriales…  
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El presupuesto para 2009 es de 24,337 millones. El gobierno aporta 21,700 
millones. El 5% es para la gestión institucional. La extensión universitaria usa 2,121 
millones: los 3 y medio millones de personas que consumen cultura ahí al año 
tendrían que pagar 500 pesos por asistencia para no costarle. Si el 86% es para 
salarios de académicos, cada estudiante cuesta 50 mil pesos anuales, que paga el 
erario. De acuerdo a sus estadísticas (www.estadistica.unam.mx) en 2007 el 15% de 
los estudiantes venían de familias con 10 salarios mínimos o más al mes. El 32% de 
ellas tiene cablevisión, 80% DVD, 66% computadora personal, 55% automóvil y 76% 
celular, servicios que nadie subsidia. Pero tocar el tema en la UNAM está prohibido.  

La UNAM aumentaría su fortaleza si lograse prescindir de varios mitos. Tanto el que 
la quiere sede de la ―liberación nacional‖ (Ortega y Gasset sabía de esto) como el 
que la caricaturiza como un desperdicio. Y más la aumentaría de sacudirse las 
rémoras políticas, tan útiles para pocos, tan costosas para el pueblo, tan disuasivas 
para un gobierno sin muchas luces. Es curioso: mientras se festeja otro premio 
internacional, en México discutimos cómo recuperar un auditorio que está en manos 
de okupas pro-EZLN hace diez años, donde se expenden diplomas al mérito 
contestatario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


